# 令和4年度

議会モニターからの 意見に対する報告書 【下巻】

令和4年12月~令和5年5月

発行:令和5年10月 北上市議会

### はじめに

北上市議会では、議会の活動について市民の意見を反映させ、円滑で民主的な議会運営を推進するために、平成29年度から議会モニター制度を実施しています。

令和4年度議会モニター19名の市民の方々には、以下のうちから1つ以上のことに取り組んでもらい、御意見などをいただいております。

- ①本会議を傍聴すること
- ②委員会を傍聴すること
- ③議会ホームページを見ること
- ④ケーブルテレビの議会中継を見ること
- ⑤YouTubeの録画配信を見ること
- ⑥議会だよりを読むこと
- ⑦市民と議会をつなぐ会に参加すること

この報告書【下巻】では、令和5年5月の議会モニター会議までに議会モニターの皆様からいただいた御意見等に対する北上市議会からの回答を御報告します。

# 目次

1	本会議について・・・・・・・・・・1	
(1	) 傍聴(傍聴環境・傍聴手続きなど)について・・・・・・・・・・1	
(2	) 質問·答弁について・・・・・・・・・・2	)
2	議会モニター制度について····································	_

## 1 本会議について

## (1) 傍聴(傍聴環境・傍聴手続きなど)について

意見	回答
傍聴席は天井に近くとても暖かくよかっ	ご意見ありがとうございます。
た。心配したより寒さは感じなかった。	膝掛けやクッションの貸出しを行っている
座っていて空気の流れが感じられ換気面	他、今後も暖房の設定温度をこまめに調
で安心でしたが、若干肌寒さを感じまし	節し、快適な傍聴環境となるよう引き続
た。	き努めて参ります。
事務局の方に議会場まで案内いただき、	
対応が丁寧でリラックスして傍聴を開始で	
きました。席は少し寒く感じました。(22番	
着席)	
議場(天井、壁)が改修されて、とても気	ありがとうございます。今後も傍聴環境の
持ちよく感じられた。	改善を続けて参ります。
議場全体がとても明るく感じられた。	
(壁がきれいになったせいか、照明が明るく	
なったせいか)	
傍聴のための駐車券は4階まで行かない	ご不便をお掛けしました。今回の事例を
と手に入らなかった。とても不便。従来どお	踏まえ議会事務局で駐車券を発行する
り1階総合受付で発行してほしい。	ように調整をしましたので、お申し出くださ
駐車券の交付場所が4階に変わり不便。	⟨¹,º
マイクの状態がよく聞きやすかった。	ありがとうございます。今後も快適な傍聴
	環境を整えるよう努めます。
傍聴申込み用紙について気になっている	これまで議会傍聴に来ていただいた方の
点ですが、性別記入は任意となっているも	性別ごとの人数の傾向を把握し、各種広
のの、傾向の把握のためという理由は疑	報活動の参考にしております。
問です。それによりどのような傾向が分か	
るのでしょうか。	

### (2) 質問・答弁について

#### 意見

消防団員のなり手について、地域でも問題になっているので話し合われてよかった。「仕事が忙しくて休めない、迷惑をかける」という人たちのためにもどうにかならないかと切に思わされた。

和賀東小学校学童保育所と同じような 問題を抱えている他の学童のことも見聴き していたため、熱い話し合いがなされてあり がたいと思った。市長が答弁されたように 少しでも早く改善されることを期待したい。

主任児童委員の役割について議会で話し合われたことは、大変貴重なことだと思いました。子どもを健やかに育てるために、悩みごとや困りごとに寄り添いながら活動する主任児童委員が誇りをもって生きがいをもって働けるような整備を早く行なってもらえそうでとてもよかったです。

主任児童委員の立場や役割が不明確であることを初めて知りました。よい質問であり、当局から問題意識をはっきりさせた答弁を引き出せたのではと思います。議会を傍聴することの有用性を改めて感じました。

「誤賦課」問題の議員と市側の主張のズレがやっと分かった。

パートナーシップ等、多様性社会の推進に 関心があり傍聴しました。一般質問の2人 の方が熱を込めて発信発言されていまし た。前進を願っています。

健康こども部子育て世代包括支援センター親子保健係の内容が分かった。

男女共同参画推進の状況の話し合いの 中で、女性リーダーが少ないことが話され た。それはどうしてだろうかと思った。当局 回答

傍聴ありがとうございます。

今後も、一般質問等については、市民に 身近なテーマ、地域の課題についてわか りやすく取り上げられるよう心がけていきま す。

また、市民目線で審査を行うことができる よう努めて参ります。

男女共同参画の視点は重要と考えております。女性幹部職員および女性議員が増えるよう検討を進めていきます。

の席にも女性の姿は2人だけで淋しいと思う。

#### 意見

補正予算に関わる質疑については、質問に対しいずれも担当部局よりわかりやすく答弁がなされており、市民として安心できました。

最終日までの審議の流れがよく理解でき、傍聴してよかった。市長、教育長の演説は大変分かりやすかった。

(本会議初日参加)

区長制度廃止に伴う地域(自治会)の在り 方について、市長や部長の答弁が分かり やすく理解することができた。

- ・自治体不参加者について…いろいろな 啓発方法を紹介していましたが、そもそも 不参加者は全くそれらに興味を示さない ように思います。対象者の対応についての 指導があればと思います。
- ・地域防災組織について…この話題が出るたびに思いますが、地区で役員を決めてはいますが、実際の災害時にどのような行動をするのか、具体的にわかりません。みなさんはわかっているのでしょうか。マニュアルとかはあるのでしょうか。例えば避難誘導係。どのようにして、どこに避難誘導するのか。給食給水係。どこから水や食料を調達するのでしょうか。などなど、いまさらの素朴な疑問です。
- ・モバイルクリニックについては、自分の思っていたのとは大きく違っていました。限られた人しか利用できないとは意外でした。 ・無診療所についてですが、市単位では医療機関は充実しているほうだと思います。眼科、皮膚科、産婦人科など不足していると思われる科はあるとは思います

#### 回答

ご意見ありがとうございます。

今後も議会での質疑が分かりやすくなるよう努めていきます。

が、むしろ問題なのは「足」である公共交通機関ではないでしょうか。

#### 意見

全体的にエキサイトのし過ぎで驚きました。 予算とか緊急性とかいろいろ制約はあると は思いますが、当局に働きかけをしつつ自 分たちで解決策を考え、実行することもあ ってもいいのかと思います。

統 - 教 会 のことはとても興 味 深 い 質 問 でした。

避難所の体制整備で配慮者を分けて避難する、というようなことが聞かれましたが、その意義とは?健常者も一緒だからこそ、お互いに助け合えるのではないでしょうか。

専門用語や制度等があり理解できない部分があった。こちらの勉強が不足していると感じた。

引き続き、専門用語の表現方法も含め て分かりやすい質疑となるよう努めて行き ます。

また、通常会議後に発行する議会だより においては用語解説等が追加されている 場合もありますので、参考としてください。

発言者の言葉は、スピードも聞き取りやすさもよかったと思います。内容については、 既に決まっていることなのだからかと思いますが、何がどう採択されたのか、継続して 傍聴していないと理解は難しいと感じました。 ご意見ありがとうございます。

北上市議会では令和2年12月通常会議から「岩手県北上市議会公式チャンネル」においてユーチューブで本会議の録画配信を行っているほか、令和5年3月通常会議からはライブ配信も行っております。もしよろしければそちらもご活用ください。

一般質問の前に本日の出席者数が発表 されておりましたが、欠席の方はどのような 理由なのか気になりました。 北上市議会会議規則により、「公務、疾病、育児、家族の看護又は介護、忌引き」などが欠席理由として認められております。

全体を通して感じたことですが、質問者が時間を気にし、関係がない、とは言いませんが、長々と説明をする場面が多く、結果、何を言いたいのか分かりにくい時があ

質問の際は、分かりやすい質問となるよう議員一人ひとりが努めるように注意を促し、スムーズな議事運営となるよう努めていきます。

る。簡潔に質問することが大切ではないか。時間ではなく、内容でアピールできるように考えていただきたい。議員の基本的なことの研修をして、一人ひとりの資質を高めてほしい。

また、これまでも様々な研修を実施してきましたが、必要に応じて研修等を実施し、 議員一人ひとりの資質向上に取り組んでまいります。

#### 3 議会モニター制度について

意見	回答
議会モニターとして、ケーブルテレビの議	ケーブルテレビでの議会視聴に加え、議
会視聴なども意図的にしていたつもりでし	場にもお越しいただき、ありがとうございま
たが、やはり議場に居ることが集中して参	す。
加できると感じました。	